

## **XXV Encuentro Nacional de Mujeres Paraná – Entre Ríos 9, 10 y 11 de octubre de 2010**

Los Encuentros Nacionales de Mujeres se realizan en Argentina desde 1986 en forma ininterrumpida. El primero se realizó en Buenos Aires y ha ido creciendo en participación en forma constante hasta convocar a decenas de miles, tal como ocurrió en Paraná.

Los Encuentros tratan que, a través de una modalidad horizontal, abierta democrática y participativa, miles de mujeres se expresen e intercambien experiencias sobre sus diversos lugares de inserción: la casa, los barrios, la ciudad, la escuela, la fábrica, los hospitales, la universidad...

Entre los argumentos que se expusieron al proponer a Paraná como sede, se planteó la situación que atraviesa Entre Ríos, ya que es la quinta provincia en el país en materia de femicidios, donde todos los días hay denuncias de violencia sexual y de género que son silenciadas o ignoradas". Aclaró la directora de la Comisión del XXV Encuentro Nacional de Mujeres.

La Comisión Organizadora se garantiza en el lugar que ha sido elegido como sede con el criterio de autoconvocatoria. No hay estructuras jerárquicas y funciona con autonomía de instancias gubernamentales, fundaciones, organizaciones políticas.

La sede siguiente se elige por ovación en el acto de clausura; el próximo Encuentro que se realizará es: Bariloche 2011.

En los Talleres todas participan. Tienen una coordinadora que garantiza el orden en el pedido de la palabra y se eligen dos secretarías que anotan las opiniones y luego colaboran en la redacción de las conclusiones.

Tienen como modalidad el consenso y no se vota, tratando de reflejar todas las opiniones y posturas.

Fue mi primera experiencia personal, ya que no había participado antes. Viajé, me alojé y compartí esta vivencia con las compañeras de la Escuela Socio Política de Género de la UBA, en la que estoy cursando. Es un grupo heterogéneo en edades, condiciones socio económicas y culturales, ideología política y experiencias, pero tiene un común respeto por las opiniones de cada una de sus integrantes y han creado un clima de afecto y contención, que nos ayudó a sobrellevar las dificultades que se presentaron.

El acto de apertura se realizó en el Parque Enrique Berduc y fue una primera muestra de la cantidad de mujeres que participaban. Tengo la impresión que la mayoría lo hizo en colectivos organizados, pero también viajaban solas o en grupos pequeños. Muchísimas jóvenes muy informadas y participativas.

Los talleres iniciaron a las 15 hs. Son bastante respetuosas de los horarios de comienzo y cierre. Había 55 opciones para trabajar. Los temas se han ido incorporando al avanzar las necesidades de las compañeras que concurren.

El sábado participé en el de Mujeres y Organizaciones Sindicales. (Taller 27 – Complejo J. D. Perón – San Martín y Carbó a unas diez cuadras de la Plaza 1º de Mayo) las asistentes se presentaron con nombre y organización a la que pertenecíamos y algunas expresaron sus expectativas sobre la participación en el Taller. La coordinadora leyó los temas disparadores del taller y se comenzaron a debatir.

Se destacaron como problemáticas:

- El trabajo precario en el sector público con ejemplos provinciales y municipales

(compañeras del Hospital Castro Rendón de Neuquén de la agrupación Pan y Rosas y municipales de Esteban Echeverría)

- La precariedad de los "planes": una compañera planteó que las y los trabajadoras/es del Plan Argentina Trabaja tengan reconocimiento de aportes jubilatorios, asignaciones familiares, licencias (Por lo que estuve conversando después, parece que fue un planteo que el PO llevó a varios talleres)
- La derogación de la ley 11757 reclamada por la delegación de trabajadoras del municipio de Esteban Echeverría y que apoyamos desde CICOP.
- La necesidad de creación de comisiones de salud laboral en todos los ámbitos laborales, tanto públicos como privados. Una compañera de la comisión interna de Kraf, comentó varios logros en el mejoramiento de las condiciones de trabajo y prevención de enfermedades, con el cambio de situaciones de las/los trabajadoras/es que no significaban una alta inversión para la empresa.
- Hubo varios planteos críticos hacia el interior de las organizaciones sindicales, particularizadas hacia ATE y SUTEBA y otros fueron dirigidas hacia las centrales. La agrupación "Pan y Rosas" cuestionó varias veces las recientes elecciones de la Central y sostenía que debía realizarse "un plenario de delegados de base en la CTA para decidir un plan de lucha nacional"
- En el taller estaban presentes varias compañeras de AMMAR que planteaban que el estado las reconozca como trabajadoras y les realice un aporte jubilatorio y salario familiar. Hubo un debate ya que otras compañeras opinaron que la prostitución no es un trabajo.
- Se hizo una propuesta para que el 20 de octubre se realice una jornada nacional a favor de la aprobación de la ley sobre despenalización del aborto. (Por lo que sé, se va a realizar una actividad frente al congreso, pero no conozco las organizaciones que van a adherir)

El domingo por la mañana, concurrimos con un grupo de la Escuela Sindical de Género, a la escuela donde se desarrollaban los talleres sobre Anticoncepción y Aborto. Nos incorporamos a un taller que se desenvolvía con tranquilidad y donde no había militantes de la iglesia católica contra el aborto. La sesión fue interrumpida varias veces porque en otras aulas había fuertísimas discusiones frente a las posiciones de las mujeres de la iglesia. Evidentemente algunos sectores habían decidido que los talleres continuaran sin la presencia de estas personas, lo que se realizó con cánticos y algunos roces. En ese momento irrumpieron en la escuela varones jóvenes que empujaron, golpearon y tiraron gases irritantes a las mujeres que trataban de impedir su ingreso. La policía se mantuvo "expectante" frente a la violencia de los hombres hacia las mujeres del Encuentro. La Comisión Organizadora se hizo presentes para solicitar la interrupción de las deliberaciones en los talleres que aún funcionaban y compañeras con responsabilidad de la Escuela Sindical de Género vinieron a facilitar nuestra salida del establecimiento. Ninguna de las compañeras de la Escuela resultó con lesiones.

Volví al taller Sindical el domingo por la tarde para el momento de la elaboración de conclusiones donde hubo acuerdo en algunos puntos y otros que no tenían consenso llevaron a cruces con mujeres de partidos de izquierda que levantan el planteo de que en los talleres se vote. La postura no era compartida por la mayoría de las presentes y se generó una situación tensa porque intentaron imponer a los gritos ya que no podían convencer con los argumentos. Por lo que compartí más tarde fue un planteo que llevaron "El Plenario de Mujeres Trabajadoras" del PO y "Pan y Rosas" que habían ido con delegaciones muy numerosas y participaron en la mayoría de los talleres.

A partir de las 19 hs se realizó la Marcha por la Ciudad de Paraná. La Municipalidad de Paraná calculó que entre 25.000 y 30.000 personas circularon por el centro de la ciudad desde la plaza Alberdi o del Bombero hasta el monumento a Urquiza al finalizar la Av. La Alameda de La Federación. La columna, muy colorida, bulliciosa y alegre, pasó por varias iglesias y la jefatura de policía. Las instituciones fueron duramente cuestionadas.

Los y las católicos/as parados frente a las iglesias rezaban y pusieron vallas para impedir el ingreso durante todos los días del Encuentro. Cuando comenzamos a marchar, desembarcaron policías y gendarmes para "defenderlos/as" de las mujeres que caminaban con banderas, pañuelos, remeras, megáfonos y cámaras fotográficas por las calles de la ciudad.

En la ceremonia de cierre realizada en el parque Berduc por la mañana del día lunes, Bariloche se impuso "por aclamación" a Buenos Aires como localidad anfitriona del 26º encuentro, a celebrarse en 2011.

La designación obedeció a que consideraron que "hay avanzadas denuncias sobre la existencia de red de trata de personas, represión policial y mantenimiento del aparato represivo del estado por parte de los gobiernos de Río Negro y Nacional".

El CDP de CICOP deberá definir si en el 2011 participamos como organización. Si se toma esta decisión iniciar deliberaciones sobre distintos aspectos político-gremiales y tomar con tiempo los aspectos administrativos, presupuestarios y de seguridad que involucren a las militantes.

Mónica Beresovsky  
Octubre 2010